

Réunion du Bureau du CCP de l'ONUSIDA

DATE: Mardi 10 mars 2022

HORAIRES: 13 h à 14 h CET

LIEU: Virtuel

PARTICIPANTS

Bureau du CCP: S.E. M. Rongvudhi Virabutr, Dr Preecha Prempree,
Dr Walaiporn Patcharanarumol, Dr Thaksaphon Thammarangsi, Dr Sairat Noknoy,
Mme Parichart Chantcharas, M. Natee Vichitsorasatra, et Dr Cha-aim Pachanee représentant la
Présidence du CCP (Thaïlande); M. Paul Zubeil représentant la Vice-présidence du CCP
(Allemagne); Dr Peace Mutuma représentant le Rapporteur du CCP (Kenya); Dr Chewe Luo et
Mme Bettina T. Schunter représentant la Présidence du Comité des organismes coparrainants; et
M. Jumoke Patrick représentant la délégation des ONG du CCP.

Secrétariat de l'ONUSIDA: M. Morten Ussing, directeur du département Gouvernance et Affaires multilatérales et Mme Samia Lounnas, conseillère principale chargée de la gouvernance au Département Gouvernance et Affaires multilatérales et Mme Maggie Lemons, spécialiste de la gouvernance au Département Gouvernance et Affaires multilatérales

Conférenciers invités : M. Aleksey Lakhov et Mme Dinah Bons, représentants de la délégation des ONG du CCP ; M. Eamonn Murphy, Directeur exécutif adjoint, a.i., Programme ; Professeur Matt Kavanagh, Directeur exécutif adjoint a.i., Politique et plaidoyer ; et Roman Hailevich, Directeur de l'ONUSIDA en Ukraine.

ORDRE DU JOUR

- 1. Lettre de la délégation des ONG sur la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine (13 h -13h50): Le Bureau du CCP discutera de la lettre reçue de la délégation des ONG sur la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine.
- **2. Questions diverses** (13 h 50-14h00)

RÉSUMÉ

S.E. M. Rongvudhi Virabutr, Ambassadeur, Représentant permanent adjoint et Chargé

d'affaires a.i., Mission permanente de la Thaïlande à Genève, représentant la Thaïlande en tant que Présidente du Bureau CCP, a souhaité la bienvenue aux membres du Bureau à leur troisième réunion et a remercié les participants de s'être joints à eux dans un délai très court.

1. Lettre de la délégation des ONG du CCP sur la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine

La Présidence a rappelé que l'objectif de la réunion était de discuter de la suite à donner à la lettre reçue par la délégation des ONG du CCP, adressée à la Présidence du CCP, qui exprimait son inquiétude concernant le conflit humanitaire en Ukraine et son impact sur la lutte contre le VIH et la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine (annexe 1).

La Présidence a invité le Secrétariat à fournir l'avis reçu du Conseiller juridique sur les options possibles pour les prochaines étapes. Le Secrétariat a indiqué que le Conseiller juridique avait présenté les options suivantes pour examen par le Bureau du CCP :

- La Présidence pourrait faire circuler la lettre de la délégation des ONG à tous les membres du CCP à des fins d'information et pourrait indiquer qu'il y aura une occasion de discuter de ce sujet lors de la 50e réunion du CCP dans le cadre du rapport de la Directrice exécutive.
- En collaboration avec la Directrice exécutive, le Bureau pourrait envisager d'ajouter un point de discussion à l'ordre du jour de la 50e réunion du CCP sur la réponse du Programme commun à la crise en Ukraine.
- La Présidence pourrait envoyer une lettre à la Directrice exécutive suggérant que la Directrice exécutive organise une discussion informelle avec les membres du CCP sur les actions entreprises par le Programme commun en relation avec la crise en Ukraine.
- La Présidence pourrait communiquer à la délégation des ONG que la lettre a été transmise à la Directrice exécutive à des fins d'information et pour faire avancer la réponse du Programme commun à la crise en Ukraine.

Les membres du Bureau du CCP ont remercié la délégation des ONG pour avoir soulevé ces questions importantes et ont convenu que, compte tenu de l'urgence de la situation, il serait trop tard d'attendre le mois de juin pour la 50e réunion du CCP. Ils ont convenu que la priorité devait être accordée à la dernière option proposée ci-dessus : transmettre les préoccupations de la délégation à la Directrice exécutive pour qu'elle soit informée et qu'elle prenne des mesures pour faire avancer la réponse du Programme commun à la crise en Ukraine. Les membres du Bureau ont proposé que la Directrice exécutive continue à informer le CCP des progrès en cours pour soutenir les personnes vivant avec le VIH en Ukraine. Le Bureau a également convenu que la lettre serait annexée au résumé de la réunion du Bureau.

Notant les préoccupations concernant l'accès aux ARV et aux TSO en Ukraine et dans d'autres pays accueillant des réfugiés d'Ukraine, les membres du Bureau ont souligné l'importance de garantir l'accès aux médicaments vitaux. Les membres ont exhorté le Programme commun à coordonner leurs efforts, tant en interne qu'en externe, et à veiller à ce que des mesures concrètes soient prises de toute urgence pour soutenir les personnes vivant avec le VIH, exposées au risque d'infection et affectées par le virus dans cette crise humanitaire et dans d'autres. Un membre du Bureau a encouragé à tirer parti des efforts existants du Programme commun, y compris l'OMS, pour soutenir l'approvisionnement des personnes touchées ; par exemple, en soutenant les efforts en cours de l'OMS en termes de fournitures et de logistique à travers les centres opérationnels et les corridors terrestres mis en place pour faciliter le mouvement rapide des fournitures vers les populations touchées.

Eamonn Murphy, Directeur exécutif adjoint de l'ONUSIDA, a.i., Programme, et Roman Hailevich, Directeur de l'ONUSIDA en Ukraine, ont fourni une mise à jour, au nom du Secrétariat, sur les actions prises par le Programme commun pour soutenir les personnes vivant avec le VIH en Ukraine, y compris les actions liées aux pénuries de médicaments et à d'autres questions humanitaires. Le Programme commun suit de près la situation et identifie les actions prioritaires. Le Secrétariat a noté les défis logistiques liés à la livraison de l'aide humanitaire. Le Programme commun travaillait en étroite collaboration avec des partenaires clés, notamment le Fonds mondial et PEPFAR, pour remédier aux pénuries de médicaments et catalyser le financement, ainsi qu'avec des organisations à but non lucratif travaillant dans le pays. Le Secrétariat a souligné que le Programme commun travaille dans des contextes d'urgence humanitaire dans le monde entier, et qu'il continuerait à tirer parti de son expertise collective pour soutenir les personnes vivant avec le VIH dans ces contextes.

Suite à la discussion, le Bureau a convenu de prendre la mesure suivante :

- La Présidence enverra un courrier transmettant la lettre des ONG à la Directrice exécutive à des fins d'information et pour qu'elle envisage de prendre les mesures nécessaires dans la réponse du Programme commun à la crise en Ukraine.
- La lettre des ONG sera communiquée à tous les membres du CCP dans le cadre du procès-verbal de la présente réunion du Bureau du CCP

2. Questions diverses

Aucune autre question n'a été soulevée. La Présidence a remercié les membres pour leur disponibilité et propension participé à la réunion dans un délai si court.

[Annexe à suivre]

Annexe 1 : Lettre de la délégation des ONG du CCP sur la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine



3 mars 2022

S.E. l'Ambassadeur M. Rongvudhi Virabutr Représentant permanent et Chargé d'affaires, Mission permanente de la Thaïlande auprès du Bureau des Nations unies et d'autres organisations internationales à Genève Président du Bureau du Conseil de Coordination du Programme de l'ONUSIDA

Votre Excellence,

C'est avec une profonde tristesse, préoccupation et inquiétude, que nous, le Conseil de Coordination du Programme de l'ONUSIDA (CCP), avons suivi l'évolution de la crise humanitaire en Ukraine après le début de l'offensive militaire du gouvernement russe. L'histoire nous a montré les dommages causés par les guerres et les invasions coloniales qui menacent les droits fondamentaux de l'homme, ainsi que la santé et le bien-être des personnes dans les zones de conflit. Nos pensées et nos prières sont avec toutes les personnes touchées par cette guerre, en particulier celles qui ont perdu des êtres chers à la suite d'inexplicables effusion de sang.

L'Ukraine connaît la deuxième plus grande épidémie de sida en Europe de l'Est et en Asie centrale¹. On estime à 250 000 le nombre de personnes vivant avec le VIH en Ukraine parmi elles 156 000 sont sous traitement antirétroviral (ARV). La guerre en cours en Ukraine a déjà mis en péril les avancées significatives en matière de prévention, de traitement et de soins du VIH du gouvernement, de la société civile et de la communauté internationale de ces dernières années. Suite à la récente offensive militaire, les personnes vivant avec le VIH risquent de ne plus avoir accès à des ARV vitaux, en perdant accès aux tests de dépistage et autres services médicaux, elles rencontreront également des difficultés pour le traitement des comorbidités telles que l'hépatite virale B et C et la tuberculose.

Les populations clés, notamment les personnes qui consomment des drogues, les travailleurs du sexe, les homosexuels et les hommes qui ont des rapports sexuels avec des hommes, ainsi que les personnes transgenres seront également fortement touchées par cette guerre. Des rapports de nos collègues communautaires sur le terrain indiquent déjà qu'il y a des perturbations dans les traitements de substitution aux opiacés (TSO), notamment dans les territoires temporairement occupés d'Ukraine. De même, des informations ont fait surface selon lesquelles les migrants d'origines africaines et asiatiques ont été victimes de racisme et de discrimination de la part des gardes-frontières lors de l'embarquement dans les trains ou au moment de fuir le pays. En dehors des implications immédiates sur la santé des membres des populations clés, leur sécurité et leur bien-être sont également de la plus haute importance, car il existe une menace croissante

¹ Communiqué de presse de l'ONUSIDA,25 février 2022 https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/pressreleaseandstatementarchive/2022/february/2022/022 5_ukraine

d'hostilité et de violence à leur encontre. Nous sommes également préoccupés par le fait que si l'offensive militaire ne cesse pas, cela pourrait conduire à une augmentation du nombre de réfugiés et de personnes déplacées, ce qui ne fera qu'exacerber leur situation.

Monsieur le Président, veuillez reconnaître qu'en tant que personnes vivant avec et affectées par le VIH, nous ne pouvons pas rester passifs face à la crise humanitaire actuelle en Ukraine. Par conséquent, alors que nous unissons nos efforts avec les représentants de la société civile du monde entier, nous demandons à cet organe de faire tout ce qui est possible pour éviter que cette catastrophe humanitaire ne s'aggrave.

Notre délégation demande aux membres du CCP d'entreprendre des actions urgentes pour atténuer l'impact de cette crise, en particulier pour les personnes vivant avec le VIH et les populations clés en Ukraine. Nous demandons notamment au Programme commun de :

- 1) Créer et mettre en œuvre un plan d'intervention humanitaire d'urgence contre le VIH en Ukraine.
- 2) Soutenir les consultations immédiates avec les réseaux et organisations de personnes vivant avec le VIH, les populations clés et d'autres organisations de la société civile et de la communauté en Ukraine à des fins de collecte de données, d'évaluation des besoins et d'élaboration d'actions visant à répondre à leurs besoins les plus urgents.
- 3) Fournir une orientation et une action directes en Ukraine et dans les pays d'accueil voisins pour faire en sorte que les personnes vivant avec le VIH et les populations clés, y compris les personnes déplacées ou en déplacement :
 - i. ont accès à des médicaments vitaux, notamment les ARV, les traitements contre l'hépatite C et la tuberculose, ainsi que les TSO ;
 - ii) ont accès aux biens et services essentiels, y compris le logement et la sécurité;
 et iii) voient leurs droits humains fondamentaux, y compris le droit à la vie, à la santé et à la dignité, respectés et protégés.
- 4) Fournir des mises à jour sur l'avancement des actions proposées ci-dessus.
- 5) Soutenir les appels internationaux à une paix durable dans la région et à la cessation des hostilités.

En tant qu'ONG membres du CCP, nous exprimons notre intention de participer et de nous engager activement dans l'élaboration de ces stratégies et actions. Nous sommes impatients de travailler avec vous pour atténuer l'impact de cette guerre sur notre communauté et les circonscriptions de la société civile en Ukraine dans l'espoir d'une solution durable à cette urgence humanitaire.

En toute solidarité,

Aleksey Lakhov et Dinah Bons, ONG Europe Au nom de l'ensemble de la délégation des ONG du CCP

[Fin du document]